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不妊を生きる～本当に欲しいものは何ですか？～

ソーレ図書・情報資料室から
いろいろ聞いCHAO（ちゃおっ）！　「よそんく（国）」どうなっちゅう？

講演

特集

暴力は、相手を支配しコントロールします。家庭内にDVと虐待がある
とき、その暴力を止めることは容易ではありません。DVの背景を理解
し、虐待される子どもを救うためにどうすればいいかを考えます。

～DVがもたらす子どもへの影響～
暴力による「心の支配」　

11月16日（土）
13：30～15：30（開場13：00）

千田有紀
（武蔵大学社会学部教授）

100名 
※電話またはHP申込フォーム
   で受付中

定　員

日　時

講　師

発　行 発行日 令和元年 10 月 10 日

●詳しくは、ホームページをご覧ください。

●お問い合わせは、電話（088）873－9100

「FROMソーレ」ソーレ・メールマガジン

講座情報を定期的に
お届けします。

登録はこちらから！
規約に同意して登録を選択後、
空メールを送ってください。

購読無料！

図書・情報資料室
9：00～20：00（土・日・月曜日9：00～17：00）
※ただし図書利用カード発行及び再発行の受付は、17：00まで
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サニーマート

相 　 談 　 室
9：00～12：00、13：00～17：00

※第２水曜日、祝日、12月29日～１月３日は休室です

電車…「旭町３丁目」下車100ｍ
バス…「旭町３丁目」下車50～200ｍ
J R …「旭駅」下車400ｍ

〒780ー0935　高知市旭町３丁目115番地
アクセス

所在地

貸室利用時間
9：00～21：00
休 　 館 　 日
第２水曜日・祝日・（年末年始）12月29日～1月3日

（土・日・月曜日9：00～17：00）

市営球場
（専用電話／088-873-9555）

SOLE SCOPE（ソーレ・スコープ）SCOPE は広さ・広がりという意味。ソーレ（イタリア語で「太陽」）を拠点として、情報が広がることを意味します。

施 設 利 用 の ご 案 内施 設 利 用 の ご 案 内

あなたの声をお聞かせください ● 電話　088-873-9100
● Fax　088-873-9292
● Eメール　sole@sole-kochi.or.jp
● HP　http://www.sole-kochi.or.jp
● Facebook　こうち男女共同参画センター「ソーレ」

当紙面への感想や、主催事業及び
施設利用等に対するご意見などお寄せ
ください。お待ちしております。

公益財団法人こうち男女共同参画社会づくり財団

駐車スペースが少ない
ため公共交通機関を
ご利用のうえ、ご来館
ください。

10月27日（日）13:30 ～16:30
牧村朝子（文筆家）
テーマに興味のある方30名（先着順）
10月６日（日）９時～　電話またはHP専用フォームにて

日　時
講　師
対象・定員
申　込

　加齢や出産、肥満により骨盤底筋力が低下すると尿漏れやポッコリお腹
の原因に。骨盤底筋運動とヨガ、全身リンパの流れをよくする方法を学びま
せんか。

生活の質（ＱＯＬ）をあげる
骨盤底筋運動と簡単ヨガ

①10月29日（火）10:00 ～ 12:00
②11月２日（土） 14:30 ～ 16:30　
※いずれか1日をお選びください。
三味美哉子（IYC認定インストラクター、コンディショニングインストラクター）
500円
女性 各回20名(先着順)
10月１日（火）９時～　電話にて　

日　時

講　師
参加費
対象・定員
申　込

　フランスで同性婚を経験し、現在は婚姻制度の外側で生きる「脱婚」を
実践する講師が、「LGBT」「SOGI」などの解説もしながら、

「結婚」という制度をひもときます。
　ワークを交えてこれからの生き方を考えましょう。

　男性更年期は、仕事一途に走ってきた疲れが出る時期と重なり
「心もからだも要チェック！」というサインかもしれません。人生
100年時代を豊かに生きるために是非お越しください。

男の更年期を考える ～心と体の SOS ～

11月24日（日）　13:30～15:30 
石蔵文信（医学博士）
500円　対象・定員　男性30名（先着順）
10月１日（火）９時～　電話またはHP申込フォームにて

日　時
講　師
参加費
申　込

　災害復興や防災への男女共同参画の視点の必要性への
理解と、地元の自主防災組織や行政等に伝える方法を学
び、講師となることを目的とした研修です。

災害（復興）・防災と男女共同参画に関する
講師養成研修

12月13日（金）午後 ～14日（土）終日 ※詳細は後日お知らせします 
浅野幸子・池田恵子（減災と男女共同参画  研修推進センター）
9,000円（全国女性会館協議会個人会員は6,000円）
別途ワークブック代1,000円
30名程度（先着順）　　
10月30日（水）９時～ ※申込先は「全国女性会館協議会」となります。
FAX（03-6426-1701）またはメール（info@j-kaikan.jp）にてお申込み
ください。
全国女性会館協議会・「ソーレ」　
減災と男女共同参画　研修推進センター

　
日　時
講　師
受講料

定　員
申　込
 

主　催
共　催　

講 座 の ご 案 内

無料

無料

無料 受講料無料

託児付き（ 6カ月～小学 3 年生まで・予約制）
就学前児童は無料。小学生は 1 家族 500 円。

全国女性会館協議会事業

女性の健康を考える講座 

男性応援講座 

令和元年度　ソーレDV防止啓発講演会

ひらく・ひもとく結婚制度
～ LGBTという言葉の前からあった、多様な生き方・家族の形～

ダイバーシティ推進講座

まで



1 S O L E  S C O P E S O L E  S C O P E 2

　2016年度アイスランド男女統計データ（アイスラン

ド厚生省より）を見ても、非正規労働、正規労働どちら

の給与にもやはり男女差がありました。給与差別の原因

についての説明が難しいことから、その状況を解消する

ためにジェンダーや性別による給与差別の禁止を発表

し、2018年１月より施行しました。男性と同じ仕事を

しているにもかかわらず、女性だけがなぜ給与が低いか

ということに対して、取り組みをする法律を制定したの

はアイスランドが世界で初めてだと思います。

　近年、#MeToo（※2）についてアイスランドでも議論

されて、職場でのセクハラや性暴力に対して声を上げると

いう動きが活発になりました。この#MeTooは、SNSで議

論が行われ、アイスランドの世界的な歌手ビヨークもフェ

イスブックで、自らセクハラ体験を共有したことから、ア

イスランドのいろいろな人が声を上げる後押しになりまし

た。同時期に国連機関UN Womenが「HeForShe」キャン

ペーンを行い、こちらも様々な人たちのエンパワーメン

トになりました。

　世界で初めて民主的な選挙で選ばれた女性大統領ヴィ

グディス・フィンボガドッティルとオブ・モンスター

ズ・アンド・メンというグループの女性歌手ナンナ・ブ

リンディーズの対談の中で、大統領は、「北欧の国々で

は人権意識は非常に高く、とりわけアイスランドでは、

歴史的にも女性の人権というのが70年代の頃から非常に

活発に議論がされてきた。75年にストライキを行い、女

性たちが社会の一員である、社会の柱の一つであるとい

うことを示した。」歌手ナンナ・ブリンディーズも、

「アイスランドで育つことができてとても良かった。女

性の大統領の誕生で女性たちは非常に勇気づけられた

し、例えば音楽においても、男の子と同じような機会を

享受できていると自分自身が実感ができるから。これか

らも男女平等社会の重要性をアイスランドで、また今後

いろんな国々に伝えていきたい」と語っていました。　

　1980年には、女性大統領ヴィグディス・フィンボガドッ

ティルの当選に国中が沸き上がり、とりわけ若い女性に対

して非常に良いロールモデルとなったと言われています。

　その当時女性の国会議員の数が非常に少なく、育児に

関わる課題が国会で話されていない状況を女性が不安視

していました。そこに女性の政党the Women's Alliance

(女性同盟)ができたことによって、子育て、児童福祉、

社会保障または育児休暇などについて話し合いが活発に

なっていきました。

　一方、既存の政党は、女性有権者の票がこの女性の政党

に集中してしまう恐れを感じ、男性ばかりがいた政党にどん

どん女性の議員を入れるようになりました。アイスランドは

クオータ制はとってはいませんが、この動きによって、女性

の議員がより活発に入ってくることになり、現在は国会議員

の約38％、省庁の大臣は半数ぐらいが女性で、カトリー

ン・ヤコブスドッティルは二人目の女性首相です。

　真のジェンダー平等社会のためにアイスランドがする

挑戦の一つがワーク・ライフ・バランスの実施です。ま

だ女性の家事分担の比率は高いし、男性も家事をしたい

という気持ちはあっても、外での労働時間が女性より長

いという背景があります。近年は徐々に若い世代の意識

も変わり、社会自体がその変革を受け入れています。男

性の育児休暇取得も増加し90％以上の夫が３～５カ月ほ

どの育児休暇を取っています。育児休暇は、ただ単に男

性が家事や育児参加をするということではなく、子ども

と触れ合い、父親として子どもと家族のきずなを深めて

いくことが子どもの人権にとって非常に重要です。もち

ろん女性の場合も同様です。

　もう一つ、アイスランドはハラスメント、女性に対す

る性暴力やあらゆる暴力に対して取り組んでいます。ア

イスランドでもやはりDVや性暴力を完全に防止するこ

とはできていませんが、対策としてシェルターやDV被

害者のための施設などが非常に充実しています。

　例えばレイキャビクのバーで働いている人が、「夜道

を歩いていてハラスメントを受けそうになった、もしく

は受けてしまったということであれば、バーが一種の

シェルター的な役割を持つということで、バーのスタッ

フにどんどん声をかけてほしい」と言っています。

　次に教育の分野で男女平等にどのように取り組んでい

るかという例を紹介します。

　高校で先生は「授業で、男女平等、ジェンダーに関す

る差別って一体何なのかを、グループワークで生徒同士

勉強し合っている。その差別は何なのかをここで学んで

ほしい」と話し、女子生徒の一人は、「いつもこの授業

のことを持ち帰って、家で親といろんな話をする」と、

また男子生徒もこの授業を取ってない子たちと「政治的

な、政策的なところでジェンダー平等がいかにして影響

しているか」など一緒に話し合ったりするようです。

　真の男女平等になるためには、みんなの意識の変革が

必要だと私は思います。

　男女平等は人権の問題という意識を持って、それを一番大事

な話し合いの内容として取り上げてほしい。世界はだんだんと

男女平等社会の光が見えつつある状態だと思います。とりわけ

若い世代は、その光をどんどん取りに行ける状況になってい

る。チャンスが平等にきちんとそこにあると信じて、自分の夢

を信じ、追い求めてほしいと思います。　　

　今日はアイスランドがいかにして先進的にジェンダー

平等に取り組んできたかをご紹介します。

　政治、経済、教育、保健の4分野の男女格差を示す

GGI(※1)の結果を見ると、アイスランドはジェンダー平

等国として10年連続で1位ですが、まだ完全には男女平

等の社会を達成していません。男女平等の問題は、経済

的な影響もあるし、教育や政策、社会保障などの問題も

含んでいます。アイスランドは女性にとって最高で最適

な国であると言われて、私自身も誇りに思っています

が、完全にハッピーというわけではありません。しか

し、そこには男女平等社会の実現に挑戦をし続けてきた

歴史があります。

　クローズアップする出来事と言えば、1975年に起き

た女性のストライキです。アイスランドは漁業国で、漁

業や工場で女性は職場にいつも必要とされていました。

そこでは女性男性関係なくどちらも普通に働いているに

もかかわらず、女性だけが家事を押し付けられることが

非常に多く、そのことに女性は怒りの気持ちがありまし

た。また、同じ仕事をしているにもかかわらず、男性よ

り給料が低いことを大きな問題と捉えていました。当

時、国会にも女性議員が少なく、このように女性への

様々な負担が社会的にも常に大きかったため、女性の9

割が一斉にストライキを起こして、家庭や職場から首都

レイキャビクに集まりました。これにより社会は混乱

し、社会の中で女性が非常に重要な一つの柱であるとい

うことを示す結果となり、その翌年にジェンダー平等法

が制定されました。

GGIランキング10年連続１位

女性は社会の柱

アイスランドの更なる挑戦

男女平等は人権の問題

アイスランド
（駐日アイスランド大使）
エーリン・フリーゲンリングさん講  師  

（アイスランド大使館商務・広報担当官）
保坂　亮介 さん通  訳 

令和元年度  男女共同参画推進月間講演会

令和元年６月22日（土）13：30～15：00男女平等 への
社会 道のりと

女性を変えるのではなく、世界を変える

※1　GGI：ジェンダーギャップ指数。政治、経済、教育、保健の4分野の男女
格差を示す指数。日本は2018年、149か国中110位。

※2　＃MeToo（運動）：2017年10月アメリカの映画プロデューサーによ
るセクハラ疑惑が報じられたことがきっかけで、その女優が同じような
セクハラ被害を受けた女性たちに向けて「me too(私も)」と声を上げ
るようSNSで呼びかけたことで始まったセクハラ告発の運動。
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だ女性の家事分担の比率は高いし、男性も家事をしたい

という気持ちはあっても、外での労働時間が女性より長

いという背景があります。近年は徐々に若い世代の意識

も変わり、社会自体がその変革を受け入れています。男

性の育児休暇取得も増加し90％以上の夫が３～５カ月ほ

どの育児休暇を取っています。育児休暇は、ただ単に男

性が家事や育児参加をするということではなく、子ども

と触れ合い、父親として子どもと家族のきずなを深めて

いくことが子どもの人権にとって非常に重要です。もち

ろん女性の場合も同様です。

　もう一つ、アイスランドはハラスメント、女性に対す

る性暴力やあらゆる暴力に対して取り組んでいます。ア

イスランドでもやはりDVや性暴力を完全に防止するこ

とはできていませんが、対策としてシェルターやDV被

害者のための施設などが非常に充実しています。

　例えばレイキャビクのバーで働いている人が、「夜道

を歩いていてハラスメントを受けそうになった、もしく

は受けてしまったということであれば、バーが一種の

シェルター的な役割を持つということで、バーのスタッ

フにどんどん声をかけてほしい」と言っています。

　次に教育の分野で男女平等にどのように取り組んでい

るかという例を紹介します。

　高校で先生は「授業で、男女平等、ジェンダーに関す

る差別って一体何なのかを、グループワークで生徒同士

勉強し合っている。その差別は何なのかをここで学んで

ほしい」と話し、女子生徒の一人は、「いつもこの授業

のことを持ち帰って、家で親といろんな話をする」と、

また男子生徒もこの授業を取ってない子たちと「政治的

な、政策的なところでジェンダー平等がいかにして影響

しているか」など一緒に話し合ったりするようです。

　真の男女平等になるためには、みんなの意識の変革が

必要だと私は思います。

　男女平等は人権の問題という意識を持って、それを一番大事

な話し合いの内容として取り上げてほしい。世界はだんだんと

男女平等社会の光が見えつつある状態だと思います。とりわけ

若い世代は、その光をどんどん取りに行ける状況になってい

る。チャンスが平等にきちんとそこにあると信じて、自分の夢

を信じ、追い求めてほしいと思います。　　

　今日はアイスランドがいかにして先進的にジェンダー

平等に取り組んできたかをご紹介します。

　政治、経済、教育、保健の4分野の男女格差を示す

GGI(※1)の結果を見ると、アイスランドはジェンダー平

等国として10年連続で1位ですが、まだ完全には男女平

等の社会を達成していません。男女平等の問題は、経済

的な影響もあるし、教育や政策、社会保障などの問題も

含んでいます。アイスランドは女性にとって最高で最適

な国であると言われて、私自身も誇りに思っています

が、完全にハッピーというわけではありません。しか

し、そこには男女平等社会の実現に挑戦をし続けてきた

歴史があります。

　クローズアップする出来事と言えば、1975年に起き

た女性のストライキです。アイスランドは漁業国で、漁

業や工場で女性は職場にいつも必要とされていました。

そこでは女性男性関係なくどちらも普通に働いているに

もかかわらず、女性だけが家事を押し付けられることが

非常に多く、そのことに女性は怒りの気持ちがありまし

た。また、同じ仕事をしているにもかかわらず、男性よ

り給料が低いことを大きな問題と捉えていました。当

時、国会にも女性議員が少なく、このように女性への

様々な負担が社会的にも常に大きかったため、女性の9

割が一斉にストライキを起こして、家庭や職場から首都

レイキャビクに集まりました。これにより社会は混乱

し、社会の中で女性が非常に重要な一つの柱であるとい

うことを示す結果となり、その翌年にジェンダー平等法

が制定されました。

GGIランキング10年連続１位

女性は社会の柱

アイスランドの更なる挑戦

男女平等は人権の問題

アイスランド
（駐日アイスランド大使）
エーリン・フリーゲンリングさん講  師  

（アイスランド大使館商務・広報担当官）
保坂　亮介 さん通  訳 

令和元年度  男女共同参画推進月間講演会

令和元年６月22日（土）13：30～15：00男女平等 への
社会 道のりと

女性を変えるのではなく、世界を変える

※1　GGI：ジェンダーギャップ指数。政治、経済、教育、保健の4分野の男女
格差を示す指数。日本は2018年、149か国中110位。

※2　＃MeToo（運動）：2017年10月アメリカの映画プロデューサーによ
るセクハラ疑惑が報じられたことがきっかけで、その女優が同じような
セクハラ被害を受けた女性たちに向けて「me too(私も)」と声を上げ
るようSNSで呼びかけたことで始まったセクハラ告発の運動。



は無意識に追い込まれて、「結婚したら子どもを産むの
が当たり前」という気持ちになっているのかも。

はるか　私も「子どもはまだ？」と、昔はあいさつ感
覚で使っていました。病気やいろんな事情でできない人
もいるのに…。経験して初めて、自分がこれまでひどい
ことを言ってきたと悔やまれます。

あきな　不妊治療は「次のチャレンジで子どもができ
るかも」という期待があるからこそなんとか続けていけ
るもので、決して楽なものではありません。自分の意志
で始めてもつらく感じるものなのに、ましてや周りから
のプレッシャーで始めざるをえなかった人はなおさらで
しょう。「結婚したら次は子ども」という社会の流れの
まま、子どもができるまでチャレンジし続けることが私
たちに課せられた課題みたいに感じます。
　自分が本当に望んでいる生き方は子どもを産み育てる
ことだけなのでしょうか？

あきな　最初はただ二人の間の子どもが欲しかっただ
けなのに、「私にはなぜできないんだろう？」と、でき
ない理由を考えていると辛くなってきて、「私、どうし
て子どもが欲しいんだろう？」と、今度は欲しい理由を
考えるようになってた。「両親と子どもがいるのが家族
の形」「自分が親からしてもらったように愛情をかけて
子どもを育てたい」「孫を見せてあげたい」「跡継ぎが
いなくなる」「将来、子どもがいないと寂しい」とか…。

はるか　私はこれまで治療をリセットするたび、「子ども
ができたらあれをしよう、どこへ行こう」と落ち込んだ気持
ちの切り替えを繰り返してきたけれど、最近はそれでも気分
が上がらなくなり疲れてきました。「こんな思いまでして、
本当に私は子どもが欲しいのかな？」と自問自答したり。

なつえ　子どもを持ちたい理由は人ぞれぞれ。でも、ど
れもそれほどには…。逆に、なぜそこまで子どもを持ちた
いと思うのかな？子どもができたらそれなりに楽しいこと
もあるでしょう。でもそこだけに固執せず、今好きな人
と二人の状態を楽しむことを幸せに思えないのかなぁ？

はるか　結婚して、周りから祝福と共にもらう「子ど
もはいつ？何人？」という言葉。以前は、結婚した人に

対して私も使ってきた言葉なのに、
これが今とてもつらくて。数年
前から不妊治療を始めて、タイ
ミング法から人工授精、体外受
精とステップアップしてきたけ
れど、先月もダメ。いつ終わる
かわからない治療に疲れてきま
した。

なつえ　うちは結婚して10数
年経つけど子どもはいない。親
や周りから「二人暮らしも飽き
たでしょ？」「老後寂しくなる
よ」とか言われるけれど、私も
夫も「結婚は好きになった者同
士が同じ道を共に歩んでいくも
の」と考えているので、結婚＝
子どもがいる生活には疑問があ
るなぁ。子どもができればうれ
しいかな、とは思うけど、治療
してまでとは思わない。

あきな　私は、妊活すれば子ど
もはすぐできると思っていたの
にできなかったので、不妊治療
を開始。病院の他に漢方薬や鍼
灸、本やネット情報など、今思
えば手あたり次第にいろいろ試

してもいたし、「周りにできて私にできないはずがない」
という気持ちもあり、止めるタイミングを見失って長いこ
と続けていました。

なつえ　それは、女性は結婚したら子どもを産み育て
るもので、「結婚→出産→子育て」という形に沿った生
き方が社会のスタンダードだ、という刷り込みがあるか
らでは？そのせいで「結婚したら次は子ども」と私たち

まってからやっと吹っ切れた。でも、子どものない人生が確
定すると、意外に「これで長年の悩みから解放された。やっ
た！」って気持ちも大きかったのね。
　私にとって、不妊治療は「望んだものすべてが手に入るわ
けではない」という敗北感を残したけれど、「努力したけれ
どできなかった」という免罪符のようなものだったのかな。
子どもができない言い訳材料の一つとして手に入れたかった
のかも。周りから子どもがいないことを聞かれたときに「不
妊治療もして頑張ったんですけどできなかったんです。」と
答えると、殆どの人はそれ以上に聞いてこないでしょう？欲
しかった気持ちに嘘はないけれど、「子どもがいる家庭が普
通」だとする社会のスタンダードに流された結果と言えなく
もない…なんて、負け惜しみみたいに聞こえちゃうかな？

なつえ　そんなことないですよ！でも、あきなさんもある
意味「社会の圧力」に悩まされていたんですね。そういえば
周りでも、「二人目はいつ？」、女の子を産むと「次は男の子を」
…という声をよく耳にするけれど、考えたら「二人の生き方」
について周囲があれこれ言ってくるのっておかしいよね。

はるか　いろいろ話をしているうちに、少し心が晴れて
きました。でも、やっぱり私たち夫婦の子どもが欲しい気
持ちは消えないから、治療費の問題が頭痛いですけど、自
分が納得できるまで治療を続けてみます。

あきな　それがあなたの今の気持ちなら応援するわ！で
も、あまりに子どもを持つことに囚われすぎて、大切な自
分の幸せを見失わないようにしてね。

なつえ　この世に生を受けたことに感謝し、「自分の人
生は私自身のために生きる」ことを一番に考えましょうよ。
そうやっていけば、いろいろな生き方を選択しやすく生き
やすい社会に変わっていくんじゃないかな！

はるか　子どもがいる友人は「自分の命より大事な宝
物」と言うけれど、そう思える存在があることが素敵だな、
うらやましいなと思うんです。

あきな　子どもが欲しい理由はひとつではなく、いろい
ろな思いが重なり合っていると思います。自分が幸せな子
ども時代を生きてきたから、自分の子どもにも同じ幸せを
与えたい、それも子どもを持ちたい理由のひとつ。
　「孫を見せてあげられなくて申し訳ない」なんて自分を責め
ないで。子どもができないと落ち込んでいるあなたを見ること
は、ご両親もきっと辛いはず。あなたが日々を幸せに生きてい
る、そんな姿を見ることをご両親は望んでいると思いますよ。

はるか　母からは「もっと自分のためにお金を使えば？
自分たちが楽しく生きていくことを考えなさい。」と言わ
れるのだけれど、なかなか素直に聞けなくて…。

なつえ　素敵なお母さんじゃない！私がここにいて、楽
しく元気に毎日を過ごしている。それが親の幸せってこと
ですよね。孫を見せるだけが親孝行ではなく、私が幸せに
生きている姿を見せることこそが親孝行。
　自分のこととして考えても、もし私に子どもができたら
自分の理想どおりに育ってもらいたいという気持ちもある
けれど、何よりその子自身が心から幸せを感じる人生を歩
んでほしいと思うな。

はるか　もう年齢的に厳しいのは頭ではわかってます。
でも、「私にはできるかも」という思いも捨てられないのと、
今まで何も結果を残していない、という気持ちもあって、
治療を止める踏ん切りをつけられないんです。

なつえ　不妊治療のゴールは「子どもを授かること」だ
もの。「産まない限り、これまでやってきたことが全てゼ
ロになってしまう」と思っちゃう気持ち、わかるなぁ。

あきな　私は「子どもが成人するとき私は何歳？」「今こん
なにお金使っていたら、子育てに残らない」などと理由をつ
けてきましたが、それでも諦めるのに何年もかかりました。
やる気もお金も無くなって、治療を止めてからも「自然にで
きるんじゃないか」と期待したりして、最終的には生理が止

私たちは、意識的にもしくは無意識にたくさんの選択肢から道を選んで生きています。
そのひとつに「子どもを持つ・持たない」があります。子どもを持つほとんどの女性が

あまり意識することのない、子どもを持たないことの悩みを持つ女性たちの声を聞いてみましょう。

40代 不妊治療中

40代 不妊治療経験なし

50代 不妊治療経験あり

産まないことは
「逃げ」ですか？

吉田潮　著
KKベストセラーズ　

「子供を産まない」
という選択

衿野未矢　著
講談社

三色のキャラメル　
不妊と向き合ったから
こそわかったこと

永森咲希　著
文芸社
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ソーレまでメールでお寄せください

なつえ

はるか

あきな
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は無意識に追い込まれて、「結婚したら子どもを産むの
が当たり前」という気持ちになっているのかも。

はるか　私も「子どもはまだ？」と、昔はあいさつ感
覚で使っていました。病気やいろんな事情でできない人
もいるのに…。経験して初めて、自分がこれまでひどい
ことを言ってきたと悔やまれます。

あきな　不妊治療は「次のチャレンジで子どもができ
るかも」という期待があるからこそなんとか続けていけ
るもので、決して楽なものではありません。自分の意志
で始めてもつらく感じるものなのに、ましてや周りから
のプレッシャーで始めざるをえなかった人はなおさらで
しょう。「結婚したら次は子ども」という社会の流れの
まま、子どもができるまでチャレンジし続けることが私
たちに課せられた課題みたいに感じます。
　自分が本当に望んでいる生き方は子どもを産み育てる
ことだけなのでしょうか？

あきな　最初はただ二人の間の子どもが欲しかっただ
けなのに、「私にはなぜできないんだろう？」と、でき
ない理由を考えていると辛くなってきて、「私、どうし
て子どもが欲しいんだろう？」と、今度は欲しい理由を
考えるようになってた。「両親と子どもがいるのが家族
の形」「自分が親からしてもらったように愛情をかけて
子どもを育てたい」「孫を見せてあげたい」「跡継ぎが
いなくなる」「将来、子どもがいないと寂しい」とか…。

はるか　私はこれまで治療をリセットするたび、「子ども
ができたらあれをしよう、どこへ行こう」と落ち込んだ気持
ちの切り替えを繰り返してきたけれど、最近はそれでも気分
が上がらなくなり疲れてきました。「こんな思いまでして、
本当に私は子どもが欲しいのかな？」と自問自答したり。

なつえ　子どもを持ちたい理由は人ぞれぞれ。でも、ど
れもそれほどには…。逆に、なぜそこまで子どもを持ちた
いと思うのかな？子どもができたらそれなりに楽しいこと
もあるでしょう。でもそこだけに固執せず、今好きな人
と二人の状態を楽しむことを幸せに思えないのかなぁ？

はるか　結婚して、周りから祝福と共にもらう「子ど
もはいつ？何人？」という言葉。以前は、結婚した人に

対して私も使ってきた言葉なのに、
これが今とてもつらくて。数年
前から不妊治療を始めて、タイ
ミング法から人工授精、体外受
精とステップアップしてきたけ
れど、先月もダメ。いつ終わる
かわからない治療に疲れてきま
した。

なつえ　うちは結婚して10数
年経つけど子どもはいない。親
や周りから「二人暮らしも飽き
たでしょ？」「老後寂しくなる
よ」とか言われるけれど、私も
夫も「結婚は好きになった者同
士が同じ道を共に歩んでいくも
の」と考えているので、結婚＝
子どもがいる生活には疑問があ
るなぁ。子どもができればうれ
しいかな、とは思うけど、治療
してまでとは思わない。

あきな　私は、妊活すれば子ど
もはすぐできると思っていたの
にできなかったので、不妊治療
を開始。病院の他に漢方薬や鍼
灸、本やネット情報など、今思
えば手あたり次第にいろいろ試

してもいたし、「周りにできて私にできないはずがない」
という気持ちもあり、止めるタイミングを見失って長いこ
と続けていました。

なつえ　それは、女性は結婚したら子どもを産み育て
るもので、「結婚→出産→子育て」という形に沿った生
き方が社会のスタンダードだ、という刷り込みがあるか
らでは？そのせいで「結婚したら次は子ども」と私たち

まってからやっと吹っ切れた。でも、子どものない人生が確
定すると、意外に「これで長年の悩みから解放された。やっ
た！」って気持ちも大きかったのね。
　私にとって、不妊治療は「望んだものすべてが手に入るわ
けではない」という敗北感を残したけれど、「努力したけれ
どできなかった」という免罪符のようなものだったのかな。
子どもができない言い訳材料の一つとして手に入れたかった
のかも。周りから子どもがいないことを聞かれたときに「不
妊治療もして頑張ったんですけどできなかったんです。」と
答えると、殆どの人はそれ以上に聞いてこないでしょう？欲
しかった気持ちに嘘はないけれど、「子どもがいる家庭が普
通」だとする社会のスタンダードに流された結果と言えなく
もない…なんて、負け惜しみみたいに聞こえちゃうかな？

なつえ　そんなことないですよ！でも、あきなさんもある
意味「社会の圧力」に悩まされていたんですね。そういえば
周りでも、「二人目はいつ？」、女の子を産むと「次は男の子を」
…という声をよく耳にするけれど、考えたら「二人の生き方」
について周囲があれこれ言ってくるのっておかしいよね。

はるか　いろいろ話をしているうちに、少し心が晴れて
きました。でも、やっぱり私たち夫婦の子どもが欲しい気
持ちは消えないから、治療費の問題が頭痛いですけど、自
分が納得できるまで治療を続けてみます。

あきな　それがあなたの今の気持ちなら応援するわ！で
も、あまりに子どもを持つことに囚われすぎて、大切な自
分の幸せを見失わないようにしてね。

なつえ　この世に生を受けたことに感謝し、「自分の人
生は私自身のために生きる」ことを一番に考えましょうよ。
そうやっていけば、いろいろな生き方を選択しやすく生き
やすい社会に変わっていくんじゃないかな！

はるか　子どもがいる友人は「自分の命より大事な宝
物」と言うけれど、そう思える存在があることが素敵だな、
うらやましいなと思うんです。
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産まないことは
「逃げ」ですか？

吉田潮　著
KKベストセラーズ　

「子供を産まない」
という選択

衿野未矢　著
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三色のキャラメル　
不妊と向き合ったから
こそわかったこと
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文芸社

～この記事の関連図書～
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この記事へのご意見 ・ ご感想を
ソーレまでメールでお寄せください

なつえ

はるか

あきな
これらの本は、ソーレ図書・情報資料室にあります。



Q. 教育について教えてください。

Q. 働き方の違いを教えてください。

Q.「女らしく」「男らしく」という言葉をどう思い
　 ますか？   

Q. 日本は政治家や管理職がまだまだ少ない状態
   ですが、女性の社会進出に何が必要と考えますか？
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　ソーレの図書・情報資料室には、絵本やジュニア書なども含めて約
12,500冊、ビデオ・DVDは約980本があります。どの本もあなたの
人生を豊かにするものばかりです。
　運転免許証や保険証などご自身を証明するものをお持ちいただければ、
すぐに貸出カードをお作りします。是非ご利用ください。
（ビデオ・DVDは図書室でもご覧いただけます）

　今回は、2018年のGGI（ジェンダーギャップ指数）が149ヶ国中８位
のフィリピン出身で、高校の英語教師をしているLiane Shaira Lee
（リアン シャイラ リー）さんです。

火曜～金曜　9：00～20：00 ※但し、新規登録は17：00まで。
土・日・月　9：00～17：00
第２水曜・祝日・年末年始

（図 書）５冊まで２週間
（DVD）２本まで１週間 
          ※高知市以外在住の方は２週間

利用時間

休 館 日
貸出期間

　フィリピンは約7,500の島々から成り、約70の言語が存在し
ていますが、主に使用されているのは英語とフィリピン語です。
人口の約86％がカトリック教信者で、信仰が生活に深く影響を
及ぼしています。フィリピン人の特徴は、あったかい、話が好

き、家族をとても大事にするということですが、こ
の「家族」はおじおばからいとこまで含まれます。

 　歴史的には長い間スペインの支配下にあり、
その後もアメリカや日本の支配下にあったため、
文化や国民性、食べ物にその影響がみられます。

　フィリピンには社会階級があり、それによる進学率の差があり
ます。
　比較的貧しい国のため、その生活から抜け出すのに「子ど
もにはいい教育が必要」と考える教育熱心な親が多く、家族
全員でサポートします。大学を卒業した方が男女問わずいい仕事
に就けて給料が高いからです。
　また、子ども自身も勉強を頑張り、卒業後は親の面倒を見ると
いう意識を持っていて、ほとんどの人は親に仕送りをしています。
　ちなみに、大学以降の進学率は女性の方が高く、大学院では
男性の約２倍となっています。

　日本では頑張った人、フィリピンでは人間関係を重視し人脈
を持っている人が昇格しているように思います。そして、スペ
インに比べ日本は残業が多いと感じます。それはフィリピンも
同様です。

　10歳の頃は、政治に強い興味を持ち大統領になりたいと思っ
ていました。今思うと、そう考えることができたのはすごいこと
ですね（笑）。女性の政治家がいたからかもしれません。他に
も、学校をたくさん作り貧困をなくすという夢も持っていました
が、これは優しい心を持って貧しい人を助けようという教育を受
けてきたからでしょうか。フィリピンに戻ったら、国の機関に
就職して外交関係の仕事に就きたいと思っています。
　現在の大統領を決めるときにも女性候補が出ていました。この
時は敗れましたが、次の大統領選挙（６年毎に実施）にも、また
女性候補が出るかもしれませんね。

　これは社会全体の問題であり、男女問わず皆が意識を変えて
いかなければならないと思います。
　子ども達には、女性が管理職に就いている姿をもっと見せる
ことが大切で、その位置に「女性がいることが普通」という意
識を持たせるべきだと思います。フィリピンもまだ男女平等で
はありませんが、「女性は強い。しかし、それと同時に守らな
ければならない存在である。」という意識を持っています。
　また、日本に限らず、男性は「頑張り」で評価されることが
多く、女性は「かわいい」ということで評価されることが多い
ように思います。そういうほめ方は、「かわいければいい」
という意識を持たせてしまう恐れがあり、性別にかかわらず
「頑張り」に対してほめることはどこの国でもそれは重要な
ことだと思います。

　「女らしく」「男らしく」と、性別で判断し、しつけること
にメリットを感じません。
　息子が泣いているときに「男だったら泣くな」と言えば感情
表現ができなくなるし、逆に娘に「おとなしく、自己主張するな」
と育てることは全然いいとは思わず、私自身も両親にそう育て
られていません。ただ、カトリック系の女子校に通っていたため、
学校で言われたことはありましたが、当時は「男子生徒にも
そんなこと言うのかな」と疑問に思っていました。

　日本語の「お疲れ様」という言葉が好きです。フィリピン
では同じ意味の言葉が見つかりません。誰にでも使える言葉
であり、誉め言葉として頑張った人みんなに使えるからです。
「頑張ったね」とその人を認める意味も含めているので、とても
素晴らしい。似たような言葉に「Good Job」というのはある
けれど、ちょっとニュアンスが違う。挨拶でも使え、意味も素晴
らしいと思います。

　まだ数年間は日本にいる予定なので、もっと日本語を学び
たいです。言葉が通じると心も通じやすいので、多くの日本語
を覚えて日本中を回りたいと思っています。

「よそんく(国)」
 どうなっちゅう？

聞いCHAO！　
ちゃおっ

いろいろ

Q. まずフィリピンの基本的なことをお聞きします。

Q. 好きな日本語があれば教えてください。 

Q. 最後に一言お願いします。  

Q. フィリピンでは女性の政治家が多いようですが、
　  ご自身は政治に関心がありますか？ ※注 1

「図書団体貸出」「図書団体貸出」をご利用ください！をご利用ください！

●土佐市立市民図書館●芸西村立図書館

　ソーレでは、より多くの方にソーレの図書に触れ、男女共同参画についての理解
を深めていただくため、高知県内の市町村や学校に図書の貸出を行っています。
　ジャンルも、女性問題に関するものだけではなく、男性・シニア世代・防災・
家族・性に関するものなど幅広く、その中からご希望の本をお選びいただけます。
　貸出冊数・期間など、詳細はお問い合わせください。

※注１　フィリピンでは、過去に女性大統領が二人誕生している（コラソン・
アキノ、グロリア・マカパガル・アロヨ）。

　日本に来る前はスペインに３年間滞在
していました。アジアに戻りたくて来日
を決意。母国やスペインとは全然違うと
感じていたため、来日は大きなチャレン
ジでした。私は両親からのサポートを受
け海外に出ましたが、自分のようなケー
スは珍しいと思います。でもそのおかげ
でフィリピンと他の国の色々な違いに気
付くことができました。

第２回

フィリ
ピン

●多彩な貸室
　少人数で利用できる研修室をはじめ、300人まで収容できる
　大会議室の他、調理実習室や茶道具を備えた和室など、目的
　に合わせてお選びいただけます。
●低料金
　研修室（定員30名）なら、平日１時間420円。土日利用でも520円。
　しかも夜間も同料金（営利団体や営利を目的とする利用の
　場合は、２倍になります）。
　冷暖房をはじめ、机や椅子、プロジェクターなどの備品は全て
　無料でご使用いただけます（一部事前申し込みが必要）。
●便利
　公共交通機関（路線バス・路面電車）が目の前を通り、JR旭駅
　からも近くの便利な場所にあります。

最初に簡単な利用登録をすれば、予約は電話でOK。
ぜひお気軽にお問い合わせください。

大会議室

和室 レクリエーション室

貸館の
ご案内

ソーレには、
「１時間単位」で、
借りられる部屋が
あります。

※消費税の増税に伴い、10月1日から
   一部貸室のご利用料金を改定して
   います。
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自分らしい生き方、 応援します！
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不妊を生きる～本当に欲しいものは何ですか？～

ソーレ図書・情報資料室から
いろいろ聞いCHAO（ちゃおっ）！　「よそんく（国）」どうなっちゅう？

講演

特集

暴力は、相手を支配しコントロールします。家庭内にDVと
虐待があるとき、その暴力を止めることは容易ではありま
せん。DVの背景を理解し、虐待される子どもを救うために
どうすればいいかを考えます。

～DVがもたらす子どもへの影響～
暴力による「心の支配」　

11月16日（土）
13：30～15：30（開場13：00）

千田有紀
（武蔵大学社会学部教授）

100名 
※電話またはHP申込フォーム
   で受付中

定　員

日　時

講　師

発　行 発行日 令和元年 10 月 10 日

●詳しくは、ホームページをご覧ください。

●お問い合わせは、電話（088）873－9100

「FROMソーレ」ソーレ・メールマガジン

講座情報を定期的に
お届けします。

登録はこちらから！
規約に同意して登録を選択後、
空メールを送ってください。

購読無料！

図書・情報資料室
9：00～20：00（土・日・月曜日9：00～17：00）
※ただし図書利用カード発行及び再発行の受付は、17：00まで
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高知小学校

高知大丸

サニーマート

相　談　室
9：00～12：00、13：00～17：00

※第２水曜日、祝日、12月29日～１月３日は休室です

電車…「旭町３丁目」下車100ｍ
バス…「旭町３丁目」下車50～200ｍ
J R …「旭駅」下車400ｍ

〒780ー0935　高知市旭町３丁目115番地
アクセス

所在地

貸室利用時間
9：00～21：00
休 　 館 　 日
第２水曜日・祝日・（年末年始）12月29日～1月3日

（土・日・月曜日9：00～17：00）

市営球場
（専用電話／088-873-9555）

SOLE SCOPE（ソーレ・スコープ）SCOPE は広さ・広がりという意味。ソーレ（イタリア語で「太陽」）を拠点として、情報が広がることを意味します。

施 設 利 用 の ご 案 内施 設 利 用 の ご 案 内

あなたの声をお聞かせください ● 電話　088-873-9100
● Fax　088-873-9292
● Eメール　sole@sole-kochi.or.jp
● HP　http://www.sole-kochi.or.jp
● Facebook　こうち男女共同参画センター「ソーレ」

当紙面への感想や、主催事業及び
施設利用等に対するご意見などお寄せ
ください。お待ちしております。

公益財団法人こうち男女共同参画社会づくり財団

駐車スペースが少ない
ため公共交通機関を
ご利用のうえ、ご来館
ください。

10月27日（日）13:30 ～16:30
牧村朝子（文筆家）
テーマに興味のある方30名（先着順）
10月６日（日）９時～　
電話またはHP専用フォームにて

日　時
講　師
対象・定員
申　込

　男性更年期は、仕事一途に走ってきた疲れが出る時期と重なり「心も
からだも要チェック！」というサインかもしれません。人生100年時代
を豊かに生きるために是非お越しください。

男の更年期を考える
 ～心と体の SOS ～

11月24日（日）　13:30～15:30 
石蔵文信（医学博士）
500円
男性30名（先着順）
10月１日（火）９時～　
電話またはHP申込フォームにて

日　時
講　師
参加費
対象・定員
申　込

　フランスで同性婚を経験し、現在は婚姻制度の外側で生きる
「脱婚」を実践する講師が、「LGBT」「SOGI」などの解説もしながら、
「結婚」という制度をひもときます。
　ワークを交えてこれからの生き方を考えましょう。

加齢や出産、肥満により骨盤底筋力が低下
すると尿漏れやポッコリお腹の原因に。
骨盤底筋運動とヨガ、全身リンパの流れ
をよくする方法を学びませんか。

生活の質（ＱＯＬ）をあげる 骨盤底筋運動と簡単ヨガ

①10月29日（火）10:00 ～ 12:00 ②11月２日（土） 14:30 ～ 16:30
※いずれか1日をお選びください。
三味美哉子（IYC認定インストラクター、コンディショニングインストラクター）
500円　対象・定員　女性 各回20名(先着順)
10月１日（火）９時～　電話にて　

日　時

講　師
参加費
申　込

講 座 の ご 案 内

無料

無料

無料 受講料無料

託児付き（ 6カ月～小学 3 年生まで・予約制）
就学前児童は無料。小学生は 1 家族 500 円。

女性の健康を考える講座 

男性応援講座 

令和元年度　ソーレDV防止啓発講演会

ひらく・ひもとく結婚制度
～ LGBTという言葉の前からあった、多様な生き方・家族の形～

ダイバーシティ推進講座

まで


